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上海国际电影节电影项目市场诞生于

!""#年!其前身是"中国电影项目创投#与"合

拍片项目洽谈$% !"$$年!整合后的电影项目

市场致力于推广华语电影!扶持新锐影人!促

进中外合作%!%&'年!为了更好地展现上海国

际电影节对于华语电影新人的支持! 电影项

目市场特别推出了"青年电影计划$子单元!

成为世界发现华语电影新人的重要平台%

每年!电影项目市场挑选近 (%个左右的

优质项目!其中既有成熟导演的最新计划!也

包括电影新人的原创作品!并为其提供直接面

对投资人&制作方&发行方!及推广至媒体的机

会%十年以来!电影项目市场已促成近 (%部电

影制作成片!不但培育了包括陈正道&张猛&李

霄峰&徐昂&韩杰&权聆&颜雷等众多新锐导演!

也成功推出了'白日焰火('你好!树先生('钢

的琴('十二公民('少女哪吒('师父('归去(等

项目!得到业界的广泛关注和高度认可%
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! ! ! !上海国际电影节电影项目市场今年要过
!!岁生日了。

去年，当导演杨平道和制片人龙淼渊把
影片《好友》的剧本带来上海国际电影节·电
影项目创投的时候，并没有抱太大的希望。孰
料，剧本在创投会上广受好评，入选“欧洲制
片人协会特别关注项目”，搭上了上影节的
“国际直通车”，一路来到威尼斯、戛纳，并于
今年 "月 #日正式杀青。
上海国际电影节·电影项目创投———这

个看上去过分专业的市场，曾让很多人觉
得是一场国内电影人自娱自乐的派对。但
很少有人知道，此前在国外影展摘金夺银、
在国内院线广受好评的几部影片，如《白日
焰火》《你好，树先生》《钢的琴》《十二公民》
《少女哪吒》《师父》《归去》，都是从项目市
场下的电影创投计划版块，迈出走向市场
的第一步。

更多题材 更多可能
《好友》的故事发生在细雨绵绵雾气缥缈

的岭南土地上，城市女孩菁菁怀孕了，但男友
不告而别。于是，她来到男友的家乡，找他要
一个交代。过程中，却意外地掺和了两个老头
寻找身世的奇幻旅程，而这一段旅程揭开了
隐藏在两个老人之间六十年的情感故事。

导演杨平道和制片人龙淼渊都生活在岭
南，出于对当地乡土特色的熟悉，《好友》将拍
摄地选在岭南地区的广州、深圳。$%年生活的
积淀，加上来自日常经验的厚积薄发，令影片
在对“孤独”这个主题的探讨上别具一格。虽
然作为低成本艺术片，剧组资源有限，但在工
作要求上，主创人员从不妥协。剧本两次翻译
成法文，在威尼斯向欧洲及世界电影人进行
项目推广。今年 &月，制片人龙淼渊还与其他
五位青年制片人共赴戛纳，寻求国际合作伙
伴，而这一切的起源，都来自于上海国际电影
节的“电影创投”项目。

电影节“电影创投”负责人范静雯告诉记

者，理论上来说，电影项目市场是面向全球电
影人公开征集优质电影项目的市场，每年，项
目评审委员会会从报名的项目中甄选 #"至 $%

个，并邀请其代表前来参加电影节的相关活动。
入围项目的考量标准主要有两点，一是要有好
的故事，“因为我们希望可以通过这个平台，推
出高质量的原创作品”；二是要考量创作团队
的能力，挑选出那些有希望操作、实行和完成
的项目。“所以，好故事并不一定都能入围。”

评审委员会中的每位评审都来自电影圈
的各个不同板块，包括电影学院的学者、广电
总局电影处负责人、两岸三地知名电影公司
制片人、开发总监、经纪公司资深经纪人，以
及大型影视公司的 '()等等，他们会对今年
申报的项目进行综合打分。据透露，评委并不
会对任何一部影片有特别的偏向。“不管是文
艺片还是商业片，我们希望能做到多元。真正
好的项目，是可以打破艺术和商业的二元对
立，我们希望向市场推出的作品能更加多元
化，以后呈现在院线和大众视野中的作品，也
就有了更多的题材和更多可能性。”

新人孵化 新的梦想
从 #%*&年开始，随着“亚洲、华语、新人”

办节定位的明确，上海国际电影节完善了新
人孵化机制，其中最为引人注目的，就是“电
影项目市场”创新整合升级，并设立了子单元
“青年电影计划”项目。

事实上，还有许多徘徊过的梦想，正在电
影项目市场中茁壮生长。#+,"年，上海小伙子
颜雷自编自导、讲述上海故事的《归去》入围
了上海国际电影节的“电影项目创投”，并成
为创投项目中第一个落地开机的作品。在这部
作品里，颜雷把自己童年时对上海的印象悉数
融入，上海的吃食、老弄堂、梅雨季节里的湿润
空气，与生活的琐碎交织成诗，赋予上海一种
独特鲜明的魅力。
《归去》在今年 &月获得了美国纽约国际

电影节和洛杉矶国际电影节的最佳影片、最
佳导演、最佳男主角等重要奖项，"月 #%日又
在法国尼斯国际电影节上斩获最佳外语片原
创剧本奖。从美国到欧洲，这部中国小成本电
影“跑”成了国际影展的黑马，获奖 #%余项，
还在包括戛纳电影节在内的多个电影市场举
办了展映。今年 -月，《归去》又将回到家乡，
在上海国际电影节上做亚洲首映。

今年是上海国际电影节·电影项目创投
的第 ,,年。随着中国电影产业的更新换代对
新鲜血液的需求越来越明确，上影节决定在
原先以项目融资洽谈为主的活动结构中，于
今年新增“创投训练营”。在为期 $天的闭门
培训设计中，&位资深电影人将对青年电影人
的入围项目方予以剧本写作、项目开发等辅
导。除 $%个正式入围项目之外，创投还从公
开征集的项目中，另外挑选 -个处于创意和
开发阶段的华语项目加入训练营，从而切实
有效地帮助青年电影人进入产业，和影视资
本制作对接，同时也为市场打磨、储备一批优
质多元，且具有操作性的项目，为上影节的阶
梯式新人孵化再添一环。

本报记者 张艺


